

## Plan de gestión para el Departamento de Historia para el período 2025-2026

### Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires

El presente plan de gestión retoma los objetivos generales y específicos del plan inmediatamente anterior, incorporando una perspectiva renovada, producto de la experiencia y los resultados obtenidos durante nuestra gestión al frente del Departamento de Historia en 2023-2024.

**Nuevos planes de estudio.** Efectivamente, fruto de esta gestión es haber logrado consensuar con los diferentes claustros las adecuaciones de los planes de estudio del Profesorado y la Licenciatura, atendiendo a una demanda de larga data en la historia de nuestra carrera, introduciendo novedades en las trayectorias académicas y la formación de los/as estudiantes, y saldando una cuestión pendiente que ponía en juego la validez nacional de los títulos de nuestros/as graduados/as. La etapa que se abre a partir de 2025 demanda al Departamento continuar trabajando en la implementación de los nuevos planes, tarea para la cual se han venido realizando desde fines del año anterior reuniones informativas abiertas con estudiantes, docentes y graduados/as de nuestra carrera, al tiempo que se habilitaron canales específicos para responder a las consultas surgidas a partir de las adecuaciones. Nos proponemos entonces potenciar durante el nuevo periodo estas redes de comunicación y de asesoramiento.

**Concursos.** Otro resultado a destacar refiere a los concursos de profesores/as y auxiliares de nuestro Departamento: durante 2023-2024 se logró sustanciar y designar jurados de todos los concursos pendientes, como así también llamar nuevos concursos de profesores. Las distintas etapas de todo este trabajo académico fueron informadas en tiempo real por la Dirección del Departamento al inicio de cada reunión de la Junta departamental de la carrera. En 2025-2026 continuaremos trabajando en la sustanciación de los nuevos llamados (la mayoría de los cuales están pendientes de aprobación en las oficinas del Rectorado de la UBA), y en avanzar en la regularización de toda la planta docente.

**Oferta horaria.** En conjunto con la Secretaría Académica de la Facultad y las representaciones estudiantiles de la Junta, durante la gestión 2023-2024 logramos avanzar en una oferta horaria racional y más adecuada a las necesidades de nuestros/as estudiantes. En función de ello, continuaremos con nuestra política de evaluar cada situación en particular, y en plantear soluciones que emanen del dialogo constante con las diversas cátedras. Vinculado a la ampliación de la oferta horaria y al trabajo colaborativo con las cátedras, hemos logrado que nuevas materias desdoble sus dictados cuatrimestrales, de manera de diversificar la oferta horaria y agilizar las trayectorias estudiantiles. Tal ha sido el caso de “Historia de la Colonización y Descolonización”, “Historia Antigua II (Clásica)”, e “Historia de América I (de los orígenes hasta la Conquista)”, que comenzaron y comenzarán a dictarse en ambos cuatrimestres. Continuaremos con esta política durante el nuevo período de gestión.

**Planificación académica.** Profundizaremos las tareas que se vienen llevando a cabo, cuya implementación principal transcurrió y transcurrirá a través de los siguientes ejes:

- Sostener el trabajo específico con las cátedras de las materias introductorias, con el objetivo de fortalecer el tramo inicial de la carrera y colaborar con la inserción de los/as ingresantes.

De nuestra experiencia de gestión 2023-2024, destacamos la importancia que ha tenido la construcción de estos espacios de diálogo entre los/las profesores/as y docentes de las materias introductorias, asignaturas donde no solo se imparten los contenidos académicos de sus programas sino que se ocupan también de orientar a estudiantes que están dando sus primeros pasos de vida universitaria en nuestra Facultad, lo que sin duda constituye un ingrediente central para evitar la deserción en los primeros años. El respaldo del Departamento a esta articulación permitirá apuntalar una etapa fundamental de la carrera.

- Continuar con la coordinación, el diseño y la puesta en marcha de actividades específicas destinadas a los/las ingresantes, para complementar, apuntalar y contribuir a alcanzar los objetivos de todas aquellas actividades que se organizan desde la Secretaría Académica y la Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil de la Facultad: charlas para ingresantes, actividades para estudiantes de escuelas medias, cursos o talleres de extensión orientados a estrategias de estudios y redacción académica, etcétera.
- Reforzar las convocatorias a reuniones de docentes por áreas de formación e investigación, con el propósito de sostener la programación de una oferta de seminarios que establezca un diálogo productivo entre los legítimos intereses propios de cada área (y sus necesidades vinculadas a la formación de recursos), y las necesidades e intereses de nuestros/as estudiantes. Al interior de esta misma línea de trabajo, sostendremos la política de armar convenios con diversas instituciones vinculadas al quehacer del historiador/a (museos, asociaciones civiles y políticas, archivos, bibliotecas, etcétera) para coordinar una sostenida oferta cuatrimestral de seminarios de Prácticas Socioeducativas Territorializadas (PST), asignaturas de cursada obligatoria en los nuevos planes de estudio.
- Sostendremos y profundizaremos también una política de planificación de seminarios que permita dar cauce a áreas temáticas vacantes y/o demandadas por nuestros estudiantes, y que permitan también aprovechar la formación de nuestra planta docente, y volcar en el grado la formación y los conocimientos de muchos/as de nuestros/as graduados/as.

**Investigación.** Nos proponemos en la siguiente etapa potenciar el trabajo conjunto entre el Departamento y los distintos institutos de investigación vinculados a la disciplina histórica. Durante 2023-2024, el Departamento llevó adelante diversas actividades con el *Instituto de Historia Argentina y Americana*, y se encuentra actualmente programando otras con el *Instituto de Historia Antigua, Medieval y Moderna*, y con la *Sección Interdisciplinaria de Estudios de Asia y África del Instituto de las Culturas del Museo Etnográfico*. Es nuestra intención para el nuevo período incorporar en estas actividades colaborativas al resto de los institutos vinculados a nuestra carrera (*Instituto de Historia Antigua Oriental, Instituto de Historia de España e Instituto Interdisciplinario de Estudios e Investigaciones de América Latina*). Al mismo tiempo, y por iniciativa de un proyecto presentado por integrantes de la nueva mayoría estudiantil, trabajaremos para potenciar las tareas de investigación en la carrera, coordinando una serie de encuentros para analizar y poner en marcha ese proyecto.

**Bimestre de verano.** El Departamento continuará abocado al fortalecimiento del bimestre de verano. De esta manera, en el bimestre actualmente en curso, además de garantizar una oferta de

seminarios temáticos y de investigación, así como el dictado de “Historia Contemporánea”, hemos programado el dictado de “Historia Social General” (cátedra Nigra), de manera de ofrecer alternativas en el verano también para esta asignatura de comienzo de la carrera. La importancia de esta demanda ha quedado patente con el importante número de inscriptos que tuvo esta última materia, así como también los seminarios. El sostenimiento de esta política demandará un análisis de los resultados y la puesta en marcha de una comisión de trabajo para evaluar futuras ofertas en función de las necesidades de nuestros/as estudiantes.

**Comunicación con los/las estudiantes.** Es necesario continuar fortaleciendo los lazos de comunicación y colaboración con los/las estudiantes de nuestra carrera, profundizando el desarrollo de ciertas líneas de trabajo puestas en práctica durante la gestión anterior, como son los proyectos departamentales y muchas otras iniciativas tendientes a la democratización en el acceso a la información, al fortalecimiento de la inserción académica de los/as ingresantes, al acompañamiento de estudiantes avanzados en sus orientaciones profesionales y/o de especialización. Es nuestro propósito llevar adelante estas tareas en colaboración con los representantes estudiantiles, pero también con todos/as aquellos/as que se sientan compelidos a participar. Queremos hacer de estas demandas una extensa invitación al aporte de ideas, propuestas y esfuerzos para la generación de espacios que fortalezcan la difusión de nuestra carrera entre potenciales ingresantes, así como también para mejorar la formación del grado en docencia, investigación, extensión y divulgación. Al respecto, debe destacarse el éxito y la importante convocatoria que tuvieron las *I Jornadas de Estudiantes del Departamento de Historia*, organizada por un activo grupo estudiantil en colaboración con el Departamento. Nos proponemos crear una comisión de trabajo permanente para dar continuidad a este proyecto.

No quisiéramos cerrar nuestra propuesta sin hacer alusión a la compleja situación política que se encuentran atravesando las Universidades Nacionales, evidenciada, entre otros aspectos, en la crítica situación salarial de los/las docentes e investigadores/as, y en el ahogo presupuestario. Una coyuntura de asedio desde la cúspide del poder político que incluye una mezcla de banalización tecnocrática, relativismo pseudo-científico, negacionismo histórico y aspiraciones de restauración ultra-conservadora, con campañas de estigmatización a las humanidades y las ciencias sociales, todo lo cual se conjuga con un verdadero intento de demolición de los cimientos de convivencia político-culturales construidos a partir del retorno de la democracia, y ampliados posteriormente. Frente a ello, y como ya lo hemos demostrado, el Departamento de Historia, junto a la Facultad de Filosofía y Letras, se encontrará siempre presente organizando y participando de las diversas acciones que la comunidad universitaria lleve adelante en defensa de una Universidad Pública, gratuita, democrática y de calidad, así como también de los derechos fundamentales del pueblo argentino. En este sentido, y además de todo ello, creemos haber hecho una importante contribución al organizar encuentros de debate y discusión académicos que intentan entender nuestro presente a partir del conocimiento del pasado, como han sido “Jornadas de debate. 40 años de democracia en Argentina: temas problemas, preguntas”, que tuvieron lugar en agosto-septiembre de 2023, y las jornadas por los 40 años del Juicio a las Juntas, que tendrá este año.

Elevamos estas propuestas aspirando a hacer de todo el trabajo anterior un piso sobre el cual construir una carrera más acorde con las preocupaciones y anhelos de su comunidad.

**Propuesta para la Dirección: Dra. Alejandra Pasino**

**Propuesta para la Secretaría Académica: Prof. Mg. Mariano Petrecca**